

CONGRESO INTERNACIONAL



# PRIMUM NON NOCERE:

enfermedades, tratamientos y diagnósticos en la  
Edad Moderna vistos desde las Humanidades

**PALMA DE MALLORCA, 23, 24 Y  
25 DE MARZO DE 2022**

Per a més informació:

[www.iehm.uib.es](http://www.iehm.uib.es)

[primumnonnocere.iehm@gmail.com](mailto:primumnonnocere.iehm@gmail.com)



# Congreso Internacional IEHM

## *Primum non nocere:*

## enfermedades, tratamientos y diagnósticos en la Edad Moderna vistos desde las Humanidades

### **PRESENTACIÓN**

A lo largo de la Historia, todas las sociedades se han visto expuestas a enfermedades, ciclos pandémicos y plagas que han traído consecuencias muchas veces catastróficas, pues llegaban a reconfigurar las propias dinámicas económicas, sociales, políticas e incluso culturales de los grupos que las padecían. La Edad Moderna fue también testigo de épocas marcadas por pestes, terribles enfermedades y muerte, que llegaron a ser tan frecuentes, que se planificaron y desarrollaron estrategias para intentar afrontarlas. Por un lado, la religión buscó siempre la ayuda divina como remedio a males tan temidos. La Iglesia disponía de todo un arsenal de ceremonias y ritos destinados específicamente a aplacar aquellas enfermedades que estaban ya infiltradas en el imaginario colectivo. Por otro lado, hallamos el mundo de la medicina, que llegaría a desempeñar un papel cada vez más determinante conforme avanzase el tiempo. Aunque casi tan temidas como las propias enfermedades, existían profesiones dedicadas por entero a su tratamiento y curación. En consecuencia, el estudio de la enfermedad se tradujo también en numerosos manuales, tratados y libros que intentaban dar respuesta a lo desconocido, catalizadores de futuros desarrollos científicos que marcarían un hito.

Teniendo presente lo anterior, el IEHM organiza este Congreso Internacional centrado en el estudio de todo lo relacionado con el fascinante, y todavía relativamente poco estudiado, mundo de las enfermedades y la medicina en general, durante la Edad Moderna desde una perspectiva humanística. En el marco de esta idea de interdisciplinariedad que caracteriza las investigaciones que se desarrollan en el seno del Instituto, se contemplarán contribuciones de diferentes ámbitos dentro de las Humanidades, intentando dar cabida a todos los aspectos relacionados con la Medicina desde perspectivas plurales y diversas, como la Historia, la Literatura, el Arte o la Religión.

### **EJES TEMÁTICOS**

Proponemos los siguientes ejes temáticos, que servirán de guía para aquellos investigadores interesados en participar en nuestro congreso. Un tema tan amplio como la medicina puede ser abordado desde distintas perspectivas:

- **Medicina histórica:** descubrimientos y evolución de una disciplina
- **Literatura médica:** volúmenes, manuales, tratados y vademécums
- **Sacamuelas, cirujanos y otros oficios médicos:** historia y reflejo literario
- **Pacientes ilustres y enfermos vulgares:** tratamientos médicos y enfermedades en relación con la clase social en la Edad Moderna
- **Diagnósticos pictóricos:** el arte como reflejo de la enfermedad
- **Espacios de sanación y enfermedad:** la arquitectura al servicio de la medicina
- **Diálogos entre mente y cuerpo:** la filosofía aplicada a la salud
- **Medicina real y metafórica en la literatura del Siglo de Oro:** agentes, causantes y representación
- **El pecado como enfermedad del alma:** religión y medicina en la Edad Moderna
- **Remedios milagrosos y dolencias malignas:** maleficios, brujería y superstición en torno a la medicina durante la Edad Moderna
- **«Lo que pica, sana»:** la medicina en la cultura popular de la Edad Moderna
- **«Loco soy, loco he de ser»:** enfermedades mentales y su reflejo en las Humanidades en la Edad Moderna.

## PRESENTACIÓN DE PROPUESTAS

Damos la bienvenida a nuestro congreso a todos los investigadores interesados en participar. Las propuestas de comunicación deben ser originales e inéditas. Su contenido debe estar escrito en español y orientado a los ejes temáticos propuestos. La duración de las mismas tendrá como límite los 20 minutos. Aquellos participantes interesados en presentar una comunicación deben cumplimentar el formulario de inscripción y enviarlo dentro del plazo establecido. Las propuestas recibidas serán evaluadas por el Comité Científico, cuya resolución será comunicada durante la semana del 20 de diciembre de 2021.

Se aceptarán comunicaciones en modalidad presencial, preferentemente. Sin embargo, debido a la reciente situación y al deseo de que pueda participar el mayor número de investigadores interesados, se aceptarán también comunicaciones presentadas por vía telemática.

### [FORMULARIO DE INSCRIPCIÓN](#)

La cuota de inscripción para el comunicante asciende a 60€, que se abonará una vez su propuesta sea aceptada por el Comité Científico. Aquellos que quieran asistir como oyentes no deberán pagar cuota alguna, pero si están interesados en recibir el certificado, deberán haberse escrito previamente y presentar, una vez acabado el congreso, la hoja de

asistencia debidamente cumplimentada. En futuras circulares informaremos sobre el método de pago para los comunicantes aceptados.

Una vez finalizado el congreso, se prevé que aparezca un volumen con una recopilación de las comunicaciones presentadas en este congreso, cuyo coste será asumido por la organización. La participación será completamente voluntaria por parte de los comunicantes. Este libro pertenecerá a la [Colección IEHM](#) que actualmente se está llevando a cabo bajo el sello de la editorial Sindéresis.

## **FECHAS**

Presentación de propuestas: del 19 de octubre al 19 de diciembre de 2021.

Resolución de las propuestas recibidas: Del 20 al 23 de diciembre de 2021.

Plazo de inscripción como comunicante: hasta el 28 de febrero de 2022.

Fechas para la celebración del congreso: 23, 24 y 25 de marzo de 2022.

## **COMITÉ ORGANIZADOR**

Dr. Rafael Massanet Rodríguez

Dr. Francisco José García Pérez